Revue des paroisses catholiques de Fréjus: Cathédrale, Sacré-Cœur, Saint-Roch, Saint-Aygulf et Les Adrets-Saint-Jean





Point de vue

Soignants et croyants



Jeunes

Les Scouts : une jeunesse engagée et épanouie

Pâques dans vos paroisses

Paroisse Saint-Aygulf

Jeudi saint 17 avril

19 h 00, messe de la Cène.

Vendredi saint 18 avril

15 h 00, chemin de Croix dans les rues de Fréjus et Saint-Raphaël, départ de l'église Saint-Roch pour arriver à la basilique N.-D.-de-la-Victoire.

Samedi saint 19 avril

21h00, vigile pascale.

Dimanche 20 avril – Pâques

10 h 45, messe.

Cathédrale de Fréjus

Jeudi saint 17 avril

18 h 30, messe de la Cène suivie de l'adoration du Saint Sacrement, adoration de 20 h 00 à 8 h 00.

Vendredi saint 18 avril

8 h 15, laudes à la cathédrale.

15 h 00, chemin de Croix dans les rues de Fréjus et Saint-Raphaël, départ de l'église Saint-Roch pour arriver à la Basilique N.-D.-de-la-Victoire. 18 h 30, célébration de la Passion du Christ, quête impérée pour les lieux saints.

Samedi saint 19 avril

8 h 15, laudes à la Cathédrale

9 h-11 h et 15 h-18 h : confession à la Cathédrale. 11 h 00, catéchèse baptismale au baptistère. 21 h 00, veillée pascale.

Dimanche 20 avril – Pâques

Pas de messe à 9h00 à la Cathédrale.

10 h 30, messe à la Cathédrale et

10 h 30, messe à la chapelle N.-D.-des-Anges.

18 h 30, messe à la Cathédrale.

Sacré-Cœur - La Gabelle

Jeudi saint 17 avril

18 h 30, messe de la Cène

Vendredi saint 18 avril

15 h 00, chemin de Croix dans les rues de Fréjus et Saint-Raphaël, départ de l'église Saint-Roch pour arriver à la basilique N.-D.-de-la-Victoire.

Saint-Roch – Fréjus-Plage

Jeudi saint 17 avril

18 h 15, messe de la Cène du Seigneur suivie de l'adoration eucharistique jusqu'à minuit.

Vendredi saint 18 avril

15 h 00, chemin de Croix dans les rues de Fréjus et Saint-Raphaël, départ de l'église Saint-Roch pour arriver à la basilique N.-D.-de-la-Victoire. 18 h 15, office de la Passion.

Samedi saint 19 avril

20 h 30, veillée pascale.

Dimanche 20 avril – Pâques

10 h 15, grand-messe de Pâques.

Notre-Dame de l'Assomption Les Adrets-Saint-Jean

Jeudi saint 17 avril

18 h 30, messe du soir suivie de l'adoration.

Vendredi saint 18 avril

15 h 00, chemin de Croix dans les rues de Fréjus et Saint-Raphaël, départ de l'église Saint-Roch pour arriver à la basilique N.-D.-de-la-Victoire. 18 h 30, célébration de la passion du Seigneur.

Samedi saint 19 avril

21h, veillée pascale.

Dimanche 20 avril - Pâques

10 h 00, messe.

MESSES DOMINICALES	SAMEDI	DIMANCHE				
Cathédrale Saint-Léonce	18h30¹	9 h 00		10h30		18 h 301
Notre-Dame-des-Anges La Tour de Mare	18h00					
Sacré-Cœur - La Gabelle	18h00			10h30		
Saint-Roch - Fréjus-Plage	18h15		10h15			17h00 ²
Notre-Dame-de-l'Assomption Saint-Aygulf	18h00				10 h 45	
Notre-Dame-de-l'Assomption Les Adrets, Saint-Jean			10 h 00			

1. Passage à l'horaire d'été des messes de 18 h 00 à 18 h 30 dès le 30 mars. 2. Messe en polonais tous les dimanches à 17 h 00 sauf le premier dimanche du mois à 8 h 30.

À vos agendas

► LES RAMEAUX À LA CATHÉDRALE

Samedi 12 avril

18 h 30, messe qui commencera par la bénédiction des rameaux.

Dimanche 13 avril

9 h 00, messe, commence par la bénédiction des rameaux.

10 h 00, rassemblement devant l'église Saint-François-de-Paule (place Agricola)

pour la bénédiction des rameaux et la procession jusqu'à la Cathédrale suivie de la messe. 18 h 30, messe aui commencera par la bénédiction des rameaux.

► LE MERCREDI SAINT 16 AVRIL À FRÉJUS

8 h 45 Messe, à la cathédrale de Fréjus

10 h 00, chemin de croix pour des enfants du catéchisme à la cathédrale de Fréjus.

► LA MESSE CHRISMALE À TOULON

Mercredi 16 avril : 19 h 00, messe chrismale présidée par Mgr Rey et concélébrée par le clergé du diocèse, à la cathédrale de Toulon.

► À NOTER ÉGALEMENT

Jeudi 1er mai : rallye des Familles. Du 9 au 12 mai : bravade de Fréjus. 7 juin : animation pour la Pentecôte.

► RALLYE DE FAMILLES LE 1° MAI

Chaque année, l'Église du Var annonce et célèbre l'importance de la famille par plusieurs événements. Parmi eux, et ce depuis plusieurs années, la fête des Familles constitue le point incontournable. Jusqu'à maintenant, les familles se rassemblaient au domaine de la Castille pour participer à ces réjouissances spirituelles et ludiques. Ce sont des moments toujours inoubliables. Cette année aussi les familles — mais pas seulement les familles! — sont invitées pour cette fête. Mais attention! Ce n'est pas à la Castille mais dans chaque doyenné — un secteur qui regroupe plusieurs paroisses voisines — que les festivités se dérouleront. Pas une grande fête mais plusieurs très grandes fêtes. Notre doyenné, qui est composé des paroisses de Fréjus, Saint Raphaël, Puget-sur-Argens, Roquebrune-sur-Argens, Saint-Aygulf et Fayence, vivra cette journée le jeudi 1er mai. Vous y êtes tous invités! Le programme, en train de se construire, sera bientôt disponible dans chaque paroisse. Le coordinateur de ce projet est Don Thomas Diradourian, que vous pouvez contacter à l'adresse th.diradourian@gmail.com

► MESSES DES FAMILLES

À la Cathédrale : 23 mars, 13 avril, 20 avril, 22 juin (messe de fin d'année).

CHÉRTIENS À FRÉJUS - TRIMESTREL

Rédaction: Les Amis de la Cathédrale

Directeur de publication: Père Matthias Warowny

Coordination: Olivier Pavie. E-mail: olivier@opavie.com

Crédits photos (sauf mentions): Chrétiens à Fréjus.

Couverture: Corinne Mercier/Ciric

Éditeur: Bayard Service Édition Méditerranée

2, chemin de Saint-Pierre – 13390 Auriol. Tél.: 0492981410.

Journaliste secrétaire de rédaction : Émilien Droniou. Graphiste : Alexandre Kubiak. Imprimerie : J.-F. Impression – 34072 Montpellier. Dépôt légal : à parution.





Père Matthias Warowny Curé de la paroisse Cathédrale

► DENIER DU CULTE: L'ÉGLISE A BESOIN DE VOUS

Ce printemps est l'occasion de penser à donner à l'Église. L'Église a besoin de vous. Pensez à lire la page 10 dédiée au don du Culte dans ce magazine pour comprendre pour qui et pourquoi vos dons sont utiles. Le prélèvement mensuel de quelques euros est possible et indolore pour beaucoup d'entre vous. Merci.

Du carême à Pâques, de la mort à la vie!

e printemps nous apporte la joie de la vie nouvelle. Même dans le Midi où nous ne souffrons guère des inconvénients de l'hiver, les journées plus longues, le soleil, les fleurs changent nos « angoisses hivernales » en joie de vivre. Le changement est minimal mais apprécié par tout le monde.

Le réveil à la vie nouvelle avec le Christ dépasse ce qui est naturel et attaché au simple changement des saisons. La vie nouvelle, que le Seigneur veut nous donner, n'est pas une simple bonne humeur causée par les rayons du soleil. Elle commence par la mort! C'est par la mort du Christ que notre vie commence. C'est lui qui par amour pour nous, a donné sa vie sur une croix. De cette mort notre vie surgit. Sans lui, sans sa mort, ni l'amour, ni la paix, ni la fraternité, ni

l'égalité, ni la liberté n'existent nulle part. Nous arrivons à la vie accomplie au travers de cette mort du vieil homme qui est en nous. L'égocentrique en nous doit mourir. L'homme qui s'oppose à aimer l'autre et qui ne cherche à vivre que pour lui-même doit entrer dans la mort pour vivre la vie nouvelle. Le carême nous propose de revivre l'essentiel de l'amour divin. Par la pratique du jeûne, de l'aumône et de la prière nous avons l'opportunité irremplaçable de toucher notre égoïsme, de dénoncer la fausse confiance mise dans le pouvoir de l'argent. Nous pouvons construire la relation avec celui qui nous aime, de qui dépend toute notre existence. Mais voulons-nous vraiment les pratiquer pour goûter la vie nouvelle?

FRÉJUS-CENTRE

Paroisse Cathédrale Père Matthias Warowny 67, rue Montgolfier 83600 Fréjus

Tél.: 04 94 51 83 95. Fax: 04 94 51 83 99.

E-mail:

cathedrale.frejus@gmail.com Site Internet:

http://cathedrale-frejus.fr

FRÉJUS LA GABELLE

Paroisse Sacré-Cœur Père Patrick Daniellou 198, av. du château Gallieni 83600 Fréjus Tél.: 04 94 51 34 25 (répondeur).

SAINT-AYGULF

Paroisse Notre-Damede-L'Assomption Père Alain Boussand

728, avenue Louis-Castillon 83370 Saint-Aygulf Tel.: 04 94 81 22 52

E-mail :

paroissestaygulf@orange.fr

FRÉJUS – PLAGE

Paroisse Saint-Roch Père Pierre Aquila

72, rue Noël-Garnier 83600 Fréjus

Tél.: 04 83 12 66 44.

E-mail: info@frejusplage.com

Site Internet:

http://www.frejusplage.com

LES ADRETS SAINT-JEAN

Paroisse Notre-Damede-L'Assomption

Père Louis Grégoire Imm. Le Tricorne - Le Planestel 83600 Les Adrets de l'Estérel Tél.: 04 94 40 95 27

(répondeur).

Urgence: 04 94 40 90 76. E-mail: provencal@sfr.fr

Plus d'informations sur

http://cathedrale-frejus.fr







CHORDA Claude Tapissier Décorateur en ameublement 102, rue Grisolle 83600 FRÉJUS © 04 94 51 46 60 ©/Fgx 04 94 51 46 60



+ CLINIQUE NOTRE-DAME DE LA MERCI

CHIRURGIE conventionnée par la Sécurité Sociale et Mutuelle

125, av. Maréchal Lyautey Tél. 04 98 11 00 00 Fax 04 94 95 26 90

Charpentes et Menuiseries
Vente de bois - Poutres apparentes - Traitement des bois
s.a.r.l. CARRODANO Fils
110, rue Aubanel Quartier de la Gabelle 83600 FREJUS
© 04 94 51 32 11

Favorisez vos achats chez les commerçants qui nous soutiennent

Les Amis de la cathédrale bientôt sur Internet

Le site Internet de l'association des Amis de la cathédrale de Fréjus est en construction. Il devrait être accessible ce printemps, pendant la saisonnalité de ce numéro de *Chrétiens à Fréjus*. Nous en profitons pour rappeler que ce magazine paraît grâce aux publicités des commerçants, artisans et entreprises de Fréjus et environs qui y paraissent.

Un pèlerinageexpress au Vatican, le 28 avril



Pour assister aux canonisations de Jean Paul II et de Jean XXIII, un pèlerinage-express est organisé par le père Pierre Aguila curé de la paroisse Saint-Roch de Fréjus-Plage. Le pèlerinage pour la place Saint-Pierre à Rome partira de Fréjus-Plage le 26 avril tôt le matin avec un retour de nuit pour une arrivée à l'aube le lundi 28 avril. Une bonne forme physique nécessaire en raison de la longue attente de nuit le samedi soir pour réussir à entrer sur la place et du fait qu'il y aura peu de sommeil possible. Participation: 210 euros. Inscriptions auprès du père Pierre au 0483126644 ou infos@frejusplage.com



RCF Méditerranée lance son Club des partenaires

adio RCF Méditerranée évolue sans cesse notamment avec de nouvelles émissions d'information ou culturelles produites en région. Certaines émissions locales comme Esprit d'entreprise mettent chaque semaine en lumière une activité professionnelle qui a du sens. La radio évolue aussi dans sa technicité et le développement de son audience sur le Web grâce aux podcasts — la possibilité de réécouter une émission depuis son mobile, son MP3 ou son ordinateur.

Pour affirmer son identité de lien social et consolider sa croissance, elle lance le club RCF Méditerranée: un club qui fonctionne sur le mécénat d'entreprise permettant de mettre en relation les entreprises. Avis aux entreprises intéressées.

Contact : Club RCF Méditerranée Agnès Luque E-mail : agnes.luque@rcf.fr

L'histoire de la Provence déclinée en bande dessinée



Des Alpes à la Côte d'Azur. Histoire de la Provence. Éditions du Signe, 14,80 euros. fin d'aborder toute la richesse de l'histoire de la Provence, les éditions du Signe proposent trois volumes consacrés à l'Histoire de la Provence, de la période des premiers hommes jusqu'au Moyen-Âge.

Selon un fil conducteur qui épouse le genre suspense, cette ambitieuse collection, très juste sur le plan historique, offre la possibilité à tous les amoureux et curieux de notre région, de mieux la connaître grâce à la savante construction chronologique et à la qualité classieuse et classique des dessins. Cette collection, dirigée par des historiens, a pour objectif d'apporter à toute la famille, petits et grands, un regard sur l'histoire de la Provence à travers toutes ses époques tout en insistant également sur sa place au sein du monde. Ces bandes dessinées sont autant d'une belle complémentarité aux différents ouvrages historiques sur la Provence.

Les éditions du Signe proposent également une belle collection consacrée à l'histoire de Marseille. ■

Favorisez vos achats chez les commerçants qui nous soutiennent



Fraternités Saint-Luc: des frères et des sœurs soignants et croyants

Les fraternités Saint-Luc s'inscrivent dans une tradition diocésaine avec le constat initial d'un besoin, pour les professionnels de santé croyants, d'un temps régulier de ressourcement, de visibilité, de communion et de parole » au sein de la Pastorale santé.

ous, soignants, avons reconnu le besoin d'essayer de faire concorder notre vie professionnelle avec notre vie de foi: c'est ainsi que sont nées les fraternités Saint-Luc avec pour saint « patron » un médecin qui est aussi celui des services de santé.

Ces fraternités sont des cellules d'Église d'une dizaine de personnes (infirmières, psychologues, aides-soignantes, médecins, etc.). Sur le Var, plusieurs fraternités ont vu le jour en 2013 dont une sur Fréjus et une autre sur Saint-Raphaël. Au sein de ces fraternités, la trinité peut agir. Nous sommes en union, en communion avec chaque membre de la fraternité, avec les autres fraternités Saint-Luc et aussi avec tous les mouvements d'accompagnement des malades: nous, accompagnants, bénévoles, soignants et soignés, sommes tous membres de la grande famille de Dieu. Accompagnants, bénévoles, soignants et soignés avons tous à partager souffrance, et surtout, Espérance. L'esprit Saint œuvre.

Être espérance pour le souffrant

Les fraternités Saint-Luc se réunissent une fois tous les deux mois. La soirée débute par un temps de lecture de l'Évangile, d'intention de prières et d'échange sur le texte lu. Nous nous mettons en présence de Dieu et sous





le regard de Dieu. La parole nous montre que Dieu est présent ou ne demande qu'à être reconnu dans nos vies quotidiennes et professionnelles souvent difficiles. La deuxième partie est la lecture d'un texte qui amène à reconnaître que Dieu peut nous aider, nous, soignants et croyants. Au-delà de l'aspect technique de nos actes, nous sommes

appelés à être espérance pour le souffrant; lui aussi est source d'espérance pour nous. L'humanité humble dans la simplicité ouvre les cœurs. La charité œuvre.

Les fraternités Saint-Luc sont ouvertes aux personnels soignants hospitaliers, exerçant en libéral ou dans toute autre structure de soin. Un soignant croyant isolé est en danger, comme tout chrétien isolé est en danger. « Quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis là, au milieu d'eux » (Mt 18, 20).

François Tiberghien

Pastorale de la santé — Secrétariat 4, rue Pierre Sémard — 83000 Toulon Tél.: 06 29 90 14 34. E-mail: pastorale.sante @diocese-frejus-toulon.com

Fraternité Saint Luc Père Le Pivain Tél.: 06 06 62 11 66.

Témoignage de Claudine Trosino, membre de la fraternité de Saint-Raphaël

« Transmettre la lumière du Christ par nos actes »

Si jadis, les infirmières étaient des religieuses et vivaient leur métier dans la foi et en communauté, aujourd'hui, ce n'est plus le cas, ou très rarement, et il est vrai qu'être un soignant croyant et de surcroît pratiquant nous renvoie un sentiment de solitude et nous rend dans le regard de l'autre singulier ou original.

Il m'a été donné d'exercer un des plus beaux métier du monde, un métier qui conjugue des verbes comme secourir, aider, soigner, rassurer, protéger, servir, et aujourd'hui veiller sur. Depuis septembre 2013, je fais partie de la fraternité Saint-Luc de Saint-Raphaël. Nous nous rencontrons une fois tous les deux mois; à travers les textes proposés, un tiré de l'Evangile et un autre, tiré du témoignage d'un philosophe, théologien, religieux ou laïc, nous abordons un thème comme la vulnérabilité, la souffrance, l'abandon à la providence divine,

les guérisons de Jésus, la vieillesse, la fragilité... Ensuite, après avoir ruminé seul, puis ensemble, les textes lus, nous rebondissons, chacun à notre tour, si on le souhaite, sur un passage de ces textes. En toute confiance et confidentialité, nous partageons notre vécu, notre ressenti, nos joies à travers certaines rencontres, nos souffrances à l'évocation de certaines situations douloureuses ou mal vécues en équipe.

Ces expériences partagées et portées ensemble dans la prière, nous rappellent que nous ne sommes pas seuls dans notre quotidien. Elles nous aident à y retrouver la présence de Dieu et combien de fois il nous est donné de le rencontrer de manière très discrète comme les pèlerins d'Emmaüs, partageant leur route avec un illustre inconnu et reconnaissant Jésus à la fraction du pain.

Cette communion, cette

prière en commun, nous prouve qu'il est là sur notre chemin, tous les jours et jusqu'à la fin du monde. A notre tour, nourris de son corps et de son sang, et remplis de son Esprit, nous devons, comme le vitrail qui reflète sa beauté intérieure par la lumière extérieure, transmettre à ceux qu'il nous est donné de rencontrer et de soigner, la lumière du Christ, par nos paroles et par nos actes avec toute notre épaisseur humaine.

La spiritualité du carême: un chemin vers la lumière

ême si la notion de spiritualité est bien connue, il est peu fréquent que nous puissions rencontrer des personnes qui, visiblement, la représentent. Nous savons qu'il y a la spiritualité ignacienne, thérésienne, carmélitaine, et beaucoup d'autres. Dans une, c'est la simplicité et la joie qui prévalent sur les autres éléments, dans une autre, une solide formation théologique, ou bien la pratique d'un certain type de prière, etc. Avoir une vie spirituelle signifie vivre la foi, la relation avec Dieu, selon le modèle d'un saint ou bien d'un mouvement.

La dévotion n'est pas une spiritualité. On prie très souvent saint Antoine de Padoue ou sainte Rita de Cassia, ou bien à Fréjus, saint François de Paule. Mais dans le même temps, on est loin d'accepter leurs modèles de vie comme le nôtre. On prie pour obtenir, par leur intercession, une grâce. Hélas, la dévotion se transforme très rarement en accueil de leurs spiritualités, et dans le

désir de suivre les chemins de nos saints patrons et protecteurs.

Un mûrissement de la foi

Il y a cependant la spiritualité universelle, qui concerne chaque chrétien dans chaque coin du monde. Elle est construite par l'enseignement et les pratiques indispensables pour se considérer comme un chrétien. Le carême participe à la construction de cette spiritualité, qui doit marquer la vie de tous et de chacun. Mais on ne parle pas des mortifications que nous avons éliminées facilement de notre conscience. Elles sont seulement des moyens pour vivre le vrai sens du Carême, c'est-à-dire la conversion, le retour à Dieu, le rejet du péché, le mûrissement de la foi.

Le temps de quarante jours est né dans l'expérience de l'Église, comme le temps de la dernière étape de préparation au baptême. À travers de nombreuses célébrations, le candidat mûrissait afin de pouvoir, la nuit de son baptême, rejeter le péché qui conduit au mal et à Satan. Mais cela demande du travail pour se connaître soi-même, avec ses limites et ses faiblesses. Les mortifications nous montrent combien nous aimons le confort, combien il est facile de trahir l'amitié par amour de l'argent, et qu'à cause de la peur, nous pouvons abandonner les plus fermes convictions. C'est un travail pour les courageux.

Sortir du virtuel

Rejeter le mal n'est pas tout. La profession de foi est l'étape suivante. Il ne s'agit pas d'une récitation des formules catéchétiques « Je crois... », mais du témoignage de vie. Tu crois en Dieu ? Cela veut-il dire que tu sais aimer Dieu plus que tes parents ? Cela veut-il dire que tu préfères mourir que de commettre un péché ? Cela veut-il dire que tu acceptes plutôt de perdre tous tes biens que de renoncer à la foi en le Christ ? La foi est un engagement sérieux, il faut le prendre au sérieux. Dieu nous aime,



Vous avez des projets?

Nos conseillers sont à votre écoute pour répondre à vos besoins

Retrouvez l'agence la plus proche de chez vous sur notre site internet www.particuliers.societegenerale.fr



mais voulons-nous suivre cet amour? Cette année, pendant les 3°, 4° et 5° dimanches de carême, nous écouterons les évangiles qui, depuis l'antiquité chrétienne, accompagnaient les catéchumènes dans la préparation au baptême. Les textes de la Samaritaine, de l'aveugle-né et de la résurrection de Lazare constituent les grands axes de la

foi: le Christ est l'eau vive, qui abreuve chaque soif humaine. Le Christ est la lumière, qui ouvre nos yeux à la vérité. Le Christ est la vie, qui nous retire des tombeaux du péché et de la mort causés par notre égoïsme.

Vivre le carême est une réelle aventure spirituelle. Vivre le carême, c'est sortir du virtuel qui est devenu omniprésent dans notre société. Vivre le carême, c'est également abandonner les illusions, que le monde nous enfonce dans nos âmes. Vivre le carême, c'est redécouvrir l'amour de Dieu comme l'unique fondation de la vie.

Père Matthias Warowny

Qu'est-ce que la croix?

On se rappelle cette phrase, quand Jésus s'adresse à ses disciples :
« Qui ne prend pas sa croix et ne suit pas derrière moi n'est pas digne de moi » (Mt 10, 38). C'est la forme la plus bouleversante de l'invitation à porter la croix. Sans la croix, nous ne sommes pas les disciples de Jésus, nous ne sommes pas des chrétiens. Mais la croix s'associe dans notre mentalité avec la souffrance et les douleurs : physiques, psychiques, spirituelles,

affectives. Et nous ne voulons pas souffrir! Alors, comment résoudre le conflit de l'identité chrétienne, inséparablement attachée à la croix, avec le désir de ne pas souffrir?

Un chemin de Croix de Saint-Roch à N.-D.de-la-Victoire, le 18 avril

La vraie méditation de la croix du Christ nous mène à une découverte copernicienne : dans le Christ et avec le Christ, ma souffrance a du sens, elle me guide vers l'amour le plus grand, l'amour de Dieu seul. Je peux, avec la grâce de Dieu, accepter la croix dans ma vie. L'accepter non pas comme l'inévitable mais comme une opportunité à aimer, à offrir mon existence à Dieu et à mes frères. C'est pour cela que les vendredis de Carême, on se retrouve dans les églises pour méditer le chemin de Croix. Et, cette année, nous vous invitons à participer à une

célébration exceptionnelle. Le vendredi saint 18 avril à 15 h 00, le chemin de Croix partira de l'église Saint-Roch à Fréjus-Plage pour aller à travers Fréjus et Saint-Raphaël jusqu'à la basilique Notre-Dame-de-la-Victoire. Mais ce n'est pas une simple marche que nous vous proposons. Venez méditer la Croix de Jésus! Venez découvrir le sens de vos croix! Venez puiser les forces pour porter vos croix en suivant Jésus!

POMPES FUNÈBRES LIBRES MARBRERIE Cristol-Shio entreprise familiale à votre service 24h/24 552, av. A. Léotard (face hôpital Bonnet) 83600 fréjus • 765, bd J. Moulin 83700 ST-RAPHAËL Tél. 04 94 53 71 22



L'aumônerie du Cénacle en camp ski dans les Alpes

'est avec une grande joie et par un beau soleil que nous avons quitté Fréjus le 1er mars pour Allos, dans les Alpes, où nous avons été chaleureusement accueillis par Marie-Louise Gauvan qui s'occupe de la maison Audemart. Cette maison appartenait à une famille dont le fils unique, séminariste, a donné sa vie pour la France durant la guerre 14-18. Après l'Armistice, M. et Mme Audemart la léguèrent à une communauté de sœurs, aujourd'hui appelée les sœurs de l'Institut Notre-Dame-du-Bourg, pour pouvoir héberger des groupes. Ainsi, nous pouvons bénéficier d'un beau chalet grand et plein de charme.

Au programme de ce camp, il y a bien sûr le ski. Certains sont déjà des skieurs chevronnés, mais d'autres ne sont en-



22 personnes, dont 15 jeunes de l'aumônerie de la 5° à 1°, ont partagé les joies du ski à Allos, dans les Alpes.

core que des néophytes. Avec du courage, les progrès se font sentir dès les premières heures. Au programme aussi des temps de jeux, des veillées où nous pouvons découvrir le visage de certains saints de notre diocèse ou de

notre ville. Bien entendu, le Christ est celui qui nous rassemble et nous avons donc la joie de célébrer la messe tous les jours dans la très belle église d'Allos. Puisse ce camp nous voir grandir dans la charité!

JMJ 2016: destination la Pologne

l y a trente ans naissaient les Journées mondiales de la jeunesse à l'initiative du bienheureux Jean Paul II. Celui-ci avait décidé d'inviter tous les jeunes du monde entier à venir le rencontrer mais aussi à rencontrer l'Église à travers ce rassemblement de tous les continents.



Les jeunes lors des JMJ de Madrid en 2011.

Depuis lors, cela est devenu une tradition pour les jeunes catholiques de se réunir tous les deux ou trois ans au cours de ce rassemblement international.

Fortifier sa foi

Jean Paul II voulait offrir aux jeunes un temps pour leur permettre de fortifier leur foi et la faire grandir. Dans un monde où règne le relativisme, il s'agit à chaque fois « de recentrer la foi et la vie des jeunes sur la personne du Christ, pour qu'il devienne le point de référence constant, qu'il éclaire de sa lumière véritable les initiatives et les projets éducatifs destinés aux jeunes générations ». En 2016, ce sera de nouveau la Pologne qui accueillera ce temps fort si marquant, aux dires de tous les jeunes qui ont pu y participer. Tous les jeunes fréjussiens, qui auront plus de 16 ans à l'été 2016, sont donc invités à participer à ce moment de communion dans lequel ils trouveront toutes les dimensions de leur foi: sacrement, prière, partage, enseignement et bien sûr la joie d'être ensemble!



Favorisez vos achats chez les commerçants qui nous soutiennent







Deux mouvements pour l'épanouissement des jeunes

Les Scouts et Guides de France

cteurs locaux dans plus de 900 villes et villages de France, les 15000 responsables bénévoles de l'association, pour la plupart âgés de 17 à 25 ans, donnent de leur temps pour des filles et des garçons âgés de 6 à 21 ans. Les Scouts et Guides de France comptent 67000 adhérents.

Proposer le scoutisme à tous

Engagés au cœur de la cité, auprès de ceux qui en ont besoin, les responsables du mouvement créent du lien. C'est pourquoi, les Scouts et Guides de France sont reconnus d'utilité publique.

Mouvement catholique de scoutisme dans une Église ouverte à tous, les Scouts et Guides de France proposent aux enfants et aux adolescents — sans distinction d'origine, de culture, ni de croyance — de grandir avec les autres à partir de vraies valeurs de solidarité, de partage et de respect des autres.

La plus belle école de management

En apprenant aux enfants et aux adolescents à vivre et réussir en commun, les jeunes responsables trouvent dans le scoutisme l'opportunité d'exercer des responsabilités.

Encadrer des enfants et des jeunes, réaliser un projet pédagogique, gérer un budget... autant de compétences acquises chez les Scouts et Guides de France qui seront utiles pour leurs projets d'avenir, familial ou professionnel. Seul le scoutisme permet, aussi tôt, d'avoir de telles responsabilités.

Une fraternité mondiale

Les Scouts et Guides de France sont membres de deux organisations mondiales: l'Organisation mondiale du mouvement scout (OMMS) et l'association mondiale des guides et éclaireuses (AMGE).

Site Internet: www.sgdf.fr Groupe Var Esterel Frédéric Robbe Tél.: 06 50 55 13 90 E-mail: kissimgaap@gmail.com

Les Scouts et Guides d'Europe

'association française des Guides et Scouts d'Europe (AGSE) est le deuxième mouvement de scoutisme français en termes d'effectifs.

Mouvement d'éducation populaire, agréé par le ministère de la jeunesse depuis 1970 (renouvelé par l'arrêté du 18 mars 2004), la sécurité physique et morale des enfants et des jeunes est un de ses objectifs prioritaires.

Association responsable

Elle dispense à ses $5\,000$ chefs

et cheftaines, jeunes adultes bénévoles, une formation pédagogique de haut niveau pour leur permettre d'encadrer des activités riches, variées dans une structure optimale.

Association catholique

Reconnue « mouvement d'éducation » par l'Église catholique, elle travaille en lien régulier avec l'épiscopat français. Conformément à la tradition du scoutisme catholique, elle est ouverte à tous ceux qui même non baptisés, souhaitent participer à ses activités et réfléchir à une dimension spirituelle.

Association citoyenne

Elle accorde une attention toute particulière aux défavorisés et handicapés. Elle s'investit également dans le domaine de la protection de la nature et de l'environnement. Elle est à ce titre, agrée par l'Office national des forêts.

Association européenne

Elle est membre de l'Union internationale des Guides et Scouts d'Europe, organisation internationale non gouvernementale, dotée du statut participatif au Conseil de l'Europe et regroupant des associations de quinze pays en Europe et au Québec.

Site Internet: www.scouts-europe.org Pour le groupe Saint-Raphaël, s'adresser à la paroisse de Saint-Raphaël au 04 94 19 81 28.





Merci à nos fidèles annonceurs







Tél. 06 03 02 39 73 www.clos-des-roses.com

Denier du culte: l'importance du don

L'Église vit de dons, afin d'accomplir sa mission d'annonce de l'Évangile. Elle compte sur vous...

'association diocésaine, structure juridique de droit français qui inclut les paroisses et les services pastoraux diocésains a besoin d'argent pour vivre comme toute structure. Comme le reste du monde associatif, l'Église vit de dons afin d'accomplir sa mission d'annonce de l'Évangile et de célébration du « culte ». Ce que le droit français dénomme « culte », c'est tout simplement la vie des communautés chrétiennes.

Des charges à payer

Pour ce faire, l'Église doit en effet, couvrir un certain nombre de charges financières.

Les paroisses supportent leurs charges courantes: chauffage. eau, électricité, assurances, téléphone, déplacements, journaux...

Le diocèse assure le traitement (le « salaire ») des prêtres et des salariés laïcs. Le diocèse et les paroisses supportent les charges d'entretien de leurs immeubles: presbytères, salles et maisons paroissiales, maisons diocésaines, églises construites après 1905...

Le diocèse supporte les charges des divers services diocésains: économat, chancellerie, communication, catéchèse, formation pastorale des jeunes, liturgie, soutien aux mouvements.

Le diocèse équilibre encore les comptes du séminaire de La Castille malgré l'augmentation sensible du montant des dons. Ces charges ne sont assurées que par les dons des fidèles et ils sont insuffisants comme le montre cette étude.

Les foyers varois participent-ils assez au Denier?

Le nombre réel de foyers donateurs au denier de l'Église (12500) est à comparer avec les réponses à l'enquête du Pèlerin de 2009: 13 % des foyers disent donner au denier, ce qui représenterait, dans le Var (450000 foyers), environ 58500 foyers donateurs. On est loin du compte. En réalité les personnes sondées ont dû répondre positivement quand elles donnent d'une autre manière, comme 5 € par semaine (250 € par an). Quelle que soit la valeur du don, ce qui est important c'est de participer en fonction de ses moyens et, bien sûr, de ses charges.

Est-ce obligatoire?

Des parents en charge de l'éducation de leurs enfants pourraient-ils se poser la question du bien-fondé de la

Le Denier est une contribution libre et volontaire demandée à tous les catholiques. De leur générosité seule dépend la rémunération des prêtres...

la quête ou les offrandes: cela confirme l'importance d'opérer une clarification: le denier du culte vient en complément des actes de don donnés lors des différentes quêtes qui sont elles-mêmes souvent dédiées à des causes telles que des missions, vocations, ou au paiement des charges courantes comme l'électricité, l'eau, l'entretien courant, etc.).

Combien donner au Denier?

Le don moyen est une indication, avec 235 € par an, soit près de 20 € par mois. Certains ont pris l'option de donner 1 € par jour (365 € par an), d'autres de donner

prise en charge des frais alimentaires, vestimentaires, sanitaires de leur progéniture? Non, bien sûr! Comme il est normal que des parents assurent une subsistance régulière à leurs enfants, Il est normal qu'un catholique adulte participe à la vie du clergé diocésain en donnant au Denier régulièrement.

Retrouvez de plus amples informations sur notre site www.diocese-frejus-toulon.com sur le bouton "Faire un don" en bas à gauche, en dessous de "Devenir prêtre" ou en contactant le service de l'économat au 04 94 27 92 72.

Bénéficiez de déductions fiscales

Reconnue comme association cultuelle, l'Association diocésaine de Fréjus-Toulon (ADFT) peut bénéficier, comme toutes les autres associations du même type, des mêmes soutiens légaux. Ainsi, les exonérations fiscales lui sont-elles applicables de plein droit.

Pour les dons : la loi française autorise tout donateur à bénéficier d'une réduction d'impôts légale de 66 % des dons dans la limite de 20 % du revenu imposable.

Pour les legs : l'Association diocésaine est habilitée à recevoir des dons et legs exonérés des droits de mutation. Les notaires peuvent donner toutes informations complémentaires sur ce point.

0	_
-3	€.
α	•

Bon de soutien à *Chrétiens à Fréjus*

O Je soutiens (20 euros).Règlement par chèque bancaire ou CCP à l'ordre de « Les Amis de la Cathédrale »,

à adresser à: Chrétiens à Fréjus, 67, rue Mongolfier – 83600 Fréjus.

M., Mme, Mlle:	
----------------	--

O Je prendrai le journal à la paroisse

	1 1			١.		
\cup	Je souhaite	recevoir le	e iourna	lác	lomicil	е



L'Esterel, un patrimoine naturel de Fréjus-Saint-Raphaël – Les Adrets

Par la mer ou par la terre, le massif volcanique de l'Estérel est incontournable entre Cannes et Saint-Tropez. Lieu des amoureux de la nature et de la randonnée, il héberge des curiosités qui en font un lieu de découverte où se mêlent au gré des envies et des occasions, culture, sciences de la vie et religion. Sa capitale est le village des Adrets de l'Esterel.

rincipalement de couleur rouge comme le grand canyon du Colorado, le massif de l'Esterel occupe 32 000 hectares. Il est né au Permien, c'est-à-dire près de 100 millions d'années avant la division de la Pangée, cette vaste plaque à l'origine de nos continents actuels. C'est pour dire qu'il a connu toutes les ères de l'évolution de la vie sur notre planète; il a même participé à la construction de la Corse puisque c'est de là qu'elle s'est détachée, offrant à la vue sa déchirure de toute beauté aux calanques de Piana. Pour accéder à ce massif, la route de Cannes depuis Fréjus et la route du littoral depuis Agay. Il y a d'anciennes routes fermées à la circulation qui autorisent les vélos, des pistes par dizaines et deux sentiers de grande randonnée qui le parcourent : le GR51 et le GR49.

Des curiosités historiques

L'Esterel a connu les hommes préhistoriques, puis les Romains qui y ont installé des aqueducs et des réseaux d'eau pour alimenter Fréjus depuis Mons. Il a même connu l'industrie jusqu'au milieu du xxe siècle sur la base de son bassin houiller du Reyran; c'est ainsi que depuis le col de l'Auriasque, il est possible de descendre à Boson vers une ancienne usine d'exploitation d'huile de schiste bitumineux qui a fonctionné jusque pendant la première guerre mondiale et a été réouverte quelques années pendant la seconde guerre mondiale. Il s'agissait de produire de l'huile destinée aux lampes. Les ruines du village des ouvriers et une source fonctionnant par condensation de l'eau illustrent les conditions de vie des ouvriers de la fin du xviiie siècle au début du xxe siècle.

Des curiosités religieuses

Bien entendu, une telle richesse de faune, de flore dans un milieu aussi grandiose réserve d'autres surprises. Si on omet le nom de la rivière Auriasque, dont le nom provient certainement du fait qu'elle contenait des paillettes d'or, le massif a servi de refuge et d'habitat. C'est ainsi que la grotte de la Sainte-Baume de l'Esterel a hébergé saint Honorat au IV^e siècle avant qu'il n'aille bâtir le monastère sur l'île que l'on aperçoit au-delà

de la baie de Cannes. Elle se tient sous le Saint-Pilon que l'on voit bien depuis le cap du Dramont, comme le pic de l'Ours.

Un lieu magique: le mont Vinaigre

Haut de ses 618 mètres, le mont Vinaigre est le point culminant du massif et également le point le plus haut de la région. Par temps clair, depuis la plateforme d'observation qui jouxte la tour de guet anti feu du massif, il est possible d'apercevoir les contours d'une partie de la Corse. On y voit beaucoup plus souvent les côtes jusqu'à l'aéroport de Nice et audelà du côté est, et jusqu'à Saint-Tropez et au-delà côté ouest. Vers le nord-ouest, on aperçoit le lac de l'Avellan que les pêcheurs et pique-niqueurs de la région connaissent bien.

Olivier Pavie

Renseignements auprès de l'Office de tourisme des Adrets de L'Esterel au 04 94 40 93 57.



ECOLE ST FRANÇOIS DE PAULE INSTITUT STANISLAS

DE LA GRANDE SECTION MATERNELLE AU CM2 ENSEIGNEMENT PAR PETITS GROUPES 237, imp. de la Montagne 83600 FREJUS Tél. 04 94 53 33 04

INSTITUT STANISLAS

ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE SOUS CONTRAT AVEC L'ÉTAT

DE LA MATERNELLE À LA TERMINALE

EXTERNAT - DEMI PENSION

2431, bd du Delli-Zotti 83700 SAINT-RAPHAEL / Tél. 04 94 19 51 90



artir enthousiastes pour une retraite de trois jours, en silence, à Ganagobie, dans l'abbaye bénédictine du XIIe siècle dominant la superbe vallée de la Durance. Il s'agit bien sûr d'un voyage intérieur. Dès son arrivée, le « chercheur » peut emprunter le chemin du « serviteur », celui du don de soi, de l'humilité, de l'amour de son frère. Dès l'entrée de l'abbatiale, il pénètre dans la dynamique des symboles de la sobre architecture cistercienne.

Prier avec les moines au rythme des offices, méditer sur leur « vie de peu » pour suivre « nu, le Christ nu » (saint Jérôme), les voir agir dans des travaux monotones, se nourrir avec eux, dans le silence, au réfectoire, le « chercheur » passe ainsi de

son monde d'excitation et d'extériorité à l'admirable lumière de Dieu, monde de maîtrise et de paix, « des ombres de la vieillesse vers le Dieu de la joie » (Ps 42,43). « En vérité, je te le dis, à moins de renaître d'en haut, nul ne peut voir le Royaume de Dieu » (Jn 3, 3).

« Tout quitter pour plaire à Dieu seul »

Comment le visiteur peut-il s'expliquer que la règle monastique ait permis le développement, durant sept
siècles, de branches religieuses si diverses grâce aux
mêmes racines. C'est par sa
liberté d'enfant de Dieu que
saint Benoît n'a pas enseigné
autrement qu'il ne vivait,
se réglant à définir une vie
honnête et un commencement d'observance. D'où lui

vient cette liberté d'âme? De l'Évangile, de la prière, de la compréhension des hommes et de leurs manquements.

Il faut beaucoup de foi pour garder ses perspectives infinies d'espérance et de charité: « *Tout quitter pour plaire à Dieu seul* » est le mot d'ordre donné à tout moine. Même dans un si court sé-

jour, on peut comprendre que cette Règle pleinement réaliste est dans la cohérence de ce que nous croyons: espérer, aimer jour après jour pour que nous répondions par nos actes et selon nos propres chemins, à notre vocation divine.

> Jean-Pierre et Claudie Durel Les Adrets de l'Estérel

🔌 À noter

Concerts à la cathédrale Saint-Léonce de Fréjus

Dimanche 6 avril

16 h 30 : récital de Matthieu Odinet, organiste titulaire du grand orgue Notre-Dame-des-Blancs-Manteaux à Paris

Dimanche 18 mai

16 h 30 : récital d'Olivier Houette, organiste titulaire de l'orgue historique de la cathédrale Saint-Pierre-de-Poitiers.

Concerts organisés par l'Association des Amis de la Cathédrale de Fréjus avec le soutien de la Ville. Entrée gratuite avec libre participation. Plus d'infos sur le site www.amis-cathedrale-frejus.fr ou le groupe Facebook « Grand orque de Fréjus ».





A. MITEAUX-DELONCA

29, rue Jean Jaurès 83600 FRÉJUS

Tél. 04 94 51 20 40